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Punto .de ACCESO es una plataforma de encuentro que 
conecta a artistas, investigadores y gestores de inicia-
tivas digitales en Cuba, en pos de construir bienestar 
común. Su objetivo es generar propuestas y acciones 
que surjan de las asociaciones creadas en el espacio en 
diálogo, así como promover una agenda de desarrollo 
digital inclusiva y participativa en el país. 

La progresiva llegada de millones de usuarios cu-
banos a una experiencia de conectividad cotidiana ha        
constituido un reto evidente para la sociedad. Por ello,      
Punto .de ACCESO persigue generar conocimientos so-
bre fenómenos vinculados al universo digital, a través 
de la discusión y el intercambio abierto, respetuoso y 
desprejuiciado. En coherencia con esta perspectiva 
educativa, también busca crear consciencia sobre las 
actitudes frente a las tecnologías y a los comporta-
mientos que se asumen en las redes sociales, con el fin 
de alentar ciudadanía comunitaria y digital.

¿DE QUÉ VA ESTO?
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IDENTIDAD VISUAL

En la identidad se reconocen elementos que aluden a 
lo que se suponía que iba a ser Internet en la década de 
los noventa del pasado siglo, cuando se sentaron las 
bases de la red informática global. Coincidentemente, 
en esta época llegaba a su fin una manera de diseñar 
que había surgido alrededor de treinta años atrás mien-
tras se celebraba los avances de la humanidad duran-
te la posguerra. Se trataba de una visión moderna de 
la heráldica que solía agrupar elementos y códigos a 
modo de emblema o escudo, un hacer que está pre-
sente en el emblema de la Campaña de alfabetización 
en Cuba y en el de la NASA. 

Al asumir la creación de la identidad visual de este 
evento, la intención del diseñador Mauricio Vega fue 
homenajear una visualidad que en nuestros días se 
vuelve a revalorizar. Más allá de surfear en la ola retro-
futurista, su objetivo es animar a través de la imagen el 
anhelo por las ideas bien intencionadas y utópicas que 
marcaron ese momento histórico y que estas experi-
menten un auténtico revival y se vuelvan un paradigma 
para el futuro. Ese es el verdadero sentido que debe 
adquirir el retrofuturismo.

IDENTIDAD VISUAL
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SEMINARIO #1
#pinchandolaburbuja
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SEMINARIO #1

Durante tres días de sesiones de trabajo a través de Telegram, 

un grupo de artistas, programadores, investigadores, periodis-

tas y productores de contenido para redes hacen un proxy 

fuera de algoritmos y burbujas para dilucidar un modo común 

de actuar sobre los múltiples dilemas y oportunidades asocia-

dos a las peculiaridades digitales del contexto digital cubano. 

Como un nodo vórtice de buenas voluntades, saberes y mane-

ras de hacer, el espacio de discusión invita a crear soluciones 

y capacidades para producir una forma de vivir en red para el 

bienestar de tod@s.

SEMINARIO #1
#pinchandolaburbuja
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D
esde que empezó Periodismo de Barrio, 

un medio que atiende temáticas rela-

cionadas con medio ambiente, cambio 

climático y desastres naturales, se pro-

puso que el centro de su trabajo fuese el 

periodismo investigación. En los reportajes que publicamos 

manejamos con rigor el acceso a las fuentes y las técnicas 

de investigación. 

Una de las principales premisas de medio es obtener la 

confianza de nuestros lectores. Para ello tenemos que 

demostrar  que  utilizamos  información  verificada y con-

fiable. Hemos establecido determinadas pautas: exigimos 

a los periodistas que rubriquen los artículos con sus señas 

personales, que apareciesen los nombres y apellidos de las 

fuentes y que la información publicada fuese verificable. 

Introducimos, además, la figura del verificador, que es el 

encargado de corroborar las informaciones que reciben 

los periodistas, así como las aseveraciones y hechos que 

saldrán publicados.

Resulta complejo hablar de veracidad y fake news sin hacer 

referencia al acceso a la información. Cuando tenemos 

acceso a información veraz y pública es más fácil desmon-

tar las noticias falsas. En ese sentido, son esenciales las 

alianzas para la verificación. En este tiempo de pandemia, 

en el que pululan las noticias que están relacionadas con 

las estimaciones que hacen algunas personas de datos que, 

en muchas ocasiones, no se pueden verificar, la alianza de  

Periodismo de Barrio con El Toque ha permitido saldar las 

dudas que nos manifestaban los lectores.  

Para un espacio digital más seguro, en el que exista mayor 

equidad y en el que proliferen menos las noticias falsas, es 

necesario -insisto- en el acceso a la información pública 

y también en desarrollar las capacidades y competencias 

de los usuarios. Es fundamental ofrecerles herramientas 

a las personas para que puedan aprender a verificar por sí 

mismos. El periodismo, hasta cierto punto, tiene un poco 

de responsabilidad en eso. En el caso del pódcast que             

desarrollamos, lo importante es que los discursos e histo-

rias, en la medida de lo posible, pueden ser contadas por 

los protagonistas, lo que evitan la distorsión de la realidad. 

Buscamos además maneras sencillas de mostrar los datos e 

informaciones, a través de infografías y explainer. 

Creo que en Cuba se ha superado la fase instrumental de 

Internet, al menos la relacionada con redes sociales. Estas 

han pasado de ser el espacio de interactuar con la familia y 

amigos, para convertirse en fuentes de información. Por eso es 

extremadamente importante estar presentes, como medios, 

y establecer interacciones con los usuarios, quienes devienen 

los principales generadores de información. De ahí la impor-

tancia de verificar la información siempre que sea posible.
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eFacto es un proyecto reciente de 

la revista El Toque. Hemos trabajado 

con Periodismo de Barrio en verificar 

informaciones, sobre todo las vincu-

ladas a la cobertura conjunta sobre el 

coronavirus en Cuba, lo cual ha sido una de las causas por 

las cuales surgió DeFacto. A su vez, hemos desarrollado                                  

@DeFactoCubaBot, un bot de Telegram para verificar las 

noticias. Su idea fundamental es intercambiar directamente 

con la audiencia para que sean ellos mismos quienes nos 

pregunten y notifiquen sobre las informaciones falsas.

Si esta fuera una ponencia tradicional la titulara Cómo vi-

ralizar la verdad, pues en un contexto de abundancia infor-

mativa y en el que circula muchísimo contenido anónimo en 

Internet, tenemos muy poco tiempo para verificar la infor-

mación. Pensemos en nuestra práctica cotidiana, ¿cuántas 

veces nos tomamos el tiempo para buscar de dónde viene 

un contenido? En estas circunstancias, por lo general, los 

valores que priman son la confianza y la confiabilidad hacia 

la fuente que publica la información. 

DeFacto, como servicio de verificación y datos, se propone 

detectar cuáles son las noticias falsas y las desinforma-

ciones que están circulando en el entorno digital. Es un 

reto monitorear las fake news que circulan en el escenario 

digital, sobre todo en WhatsApp, una plataforma donde los 

mensajes son difíciles de rastrear. Además, una vez que 

identificamos el mensaje, debemos conocer su historia, de 

dónde viene, cuántas veces se compartió, cuánta gente lo 

ha visto, qué elementos tiene de verdadero y de falso. Esto 

último ha supuesto que conformemos una metodología de 

trabajo que aún está en desarrollo y que nos ha llevado a 

buscar herramientas digitales y a especializarnos. 

Existen determinados patrones comunes sobre cuáles 

pueden ser los tipos de informaciones falsas que circulan en 

Internet: sátira o parodia, contenido engañoso, contenido 

impostor, contenido fabricado, conexión falsa, contexto 

falso y contenido manipulado. Sin embargo, las desinforma-

ciones y fake news que actualmente circulan en el escenario 

digital, por lo general, son contenidos matizados. Esto hace 

que para los usuarios sea más difícil distinguir entre un con-

tenido verdadero o falso. 

Por eso siempre decimos que nuestro rol, como equipo, no 

solo tiene que ver con compartir información y chequear-

la. También es necesario educar a la ciudadanía en cómo 

manejar y convivir con la información falsa. Asimismo, nos 

interesa verificar el discurso público, hechos, frases y otros 

contenidos de interés. 

D
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ablando con gato comenzó a publicarse 

en la revista A Pulso, distribuida fun-

damentalmente a través del Paquete 

Semanal. Ahí tuvieron un espacio fijo sus 

once números, que tenían un corte más 

filosófico y existencial. Tenía cierto feedback con el público 

que generaba, pero nada comparado a cuando se comenzó a 

publicar en las redes sociales (Facebook e Instagram).

Al culminar la revista, me tracé una estrategia para ampliar 

el público que conocía mi trabajo. Me concentré en los cu-

banos y, por tanto, me incliné por las temáticas nacionales, 

sin dejar de utilizar un lenguaje universal. 

Una de las acciones que realicé fueron organizar colabora-

ciones. Le pedí a Rafael Grillo, editor de la revista El Caimán 

Barbudo, que escribiera un guion de una página y yo la 

dibujaba. También le pedí a Monto, artista cubano del cómic, 

una versión de Hablando con gato. A ambos, a cambio, les 

regalé un original.

Después, otra artista vio una de las imágenes y se le ocurrió 

que otros dibujantes e ilustradores cubanos hicieran su pro-

pia versión de Hablando con gato. Fue algo espontáneo. Los 

artistas publicaron sus trabajos en sus perfiles y ello generó 

interés hacia mi quehacer. A  partir  de  esta  experiencia 

comprendí que debía abrir el espectro de temáticas y posibi-

lidades de difusión.

A consecuencia, extendí los soportes. Mi novia y yo hicimos 

las primeras bolsas de Hablando con gato y las promociona-

mos en las redes sociales. Asimismo, he participado en los 

reclamos de políticas públicas, como fue el caso de la Ley 

de protección animal. Los activistas me contactaron para 

que formara parte del evento Dame tu pulóver. También 

he hecho periodismo en cómic a través del género repor-

taje; primero, de la banda de música, Misifú, y también del 

documental Sueños al Pairo. Conocí de los sucesos, recopilé 

información e hice los cómics.    

H
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lma Mater multimedia es un servicio 

de noticias en múltiples plataformas 

digitales vinculado a la línea editorial de 

la revista Alma Mater, cuyo objetivo es 

llevar la realidad cubana a las juventudes. 

Su equipo de trabajo lo integran estudiantes universitarios 

de las carreras Periodismo y Comunicación Social, quienes 

están más cercanos a las nuevas tecnologías de la infor-

mación y las comunicaciones. Tenemos además colabora-

dores en distintas universidades de Cuba, lo que permite 

conectar con las vivencias de los jóvenes de todo el país.

Realizamos tres series en los centros de aislamiento en que 

los estudiantes eran voluntarios.  Puesto que el acceso a es-

tos sitios es limitado, tuvimos la positiva experiencia de con-

tar las historias desde adentro sin la presencia del periodista 

en la cobertura. Estas series fueron creadas desde y para las 

redes sociales, de ahí que, además de Facebook e Instagram, 

se hayan compartido a través de nuestro canal en Telegram 

y los once grupos que tenemos activos en WhatsApp. Hemos 

tenido en cuenta los  intereses  de  la  audiencia que nos 

sigue, así como las redes que suelen ser de su preferencia. 

En el caso de WhatsApp, también  tenemos un bot para 

ofrecer información verificada de lo que publican los medios 

de prensa nacionales. 

Además, pensamos en la construcción de nuestras 

agendas. Quienes construyen la agenda, más allá de la 

definida por el medio, son los propios usuarios, a través de 

las interacciones en redes sociales. Por ejemplo, cuando aún 

no existían casos de COVID confirmados en Cuba, se rumoró 

que había un estudiante contagiado en la Universidad Tec-

nológica de La Habana José Antonio Echeverría (CUJAE). 

Contactamos con el estudiante vía WhatsApp y corrobora-

mos si era cierta esa información y publicamos sus declara-

ciones. Nos interesa una realidad multisectorial que abargue 

las temáticas tradicionales del periodismo y otras que están 

dentro de la agenda social y que, en oportunidades, los 

medios descuidan. En la sección Échate esto, por ejemplo, 

nos acercarnos a figuras que tienen un gran impacto en 

la esfera pública y también a otros actores que no suelen 

recibir atención por los medios de comunicación, como son 

los artistas, los cuentapropistas o los influencers. 

Esta construcción multisectorial lleva contrastes y modos 

de investigación que suelen trascender las habituales, como 

“esperar por las fuentes” cuando las instituciones son moro-

sas y se niegan a ofrecer la información, o no dan luz sobre 

dónde está la verdad. Hemos podido escribir determinados 

artículos periodísticos con la ayuda de personas que nos 

contactan en redes sociales o que colaboran con nuestro 

equipo desde otros territorios.

La dinámica de producción de la revista ha cambiado. Al 

existir escasez de papel y no salir en su formato tradicional, 

hoy trabajamos de forma digital, en nuestro sitio web y en 

las redes sociales. Nos hemos enfocados en nuestro público, 

su facilidad de conexión, preferencias y adaptamos el con-

tenido en dependencia de la plataforma. 

A
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es comentaré sobre una obra titulada 

No soy unicornio, la cual participó en el 

festival de teatro chileno Santiago a mil 

con un video performance. La idea del 

unicornio partía del cuerno, su impli-

cación simbólica como elemento fálico y su relación con 

mi cuerpo.

Caminé a la deriva por el boulevard de San Rafael, en Centro 

Habana, con una máscara de unicornio. Las reacciones 

fueron variadas. Me dijeron yegua, caballa y hasta ¿esto es 

macho o hembra? Uno de los momentos más violentos fue 

cuando unos jóvenes comenzaron a introducir las manos 

dentro de la máscara. Estas expresiones y gestos eviden-

cian el acoso callejero, el machismo, los prejuicios y sexis-

mos de índole patriarcal y hasta el pensamiento binario. 

Mi relación con las redes sociales es bastante presente y 

permanente. Las utilizo fundamentalmente para compartir 

proyectos artísticos. Sin embargo, no suelo intervenir en 

los debates, esencialmente por un autocuidado que he es-

cogido. Activistas, periodistas y muchas mujeres en general 

enfrentan con mayor frecuencia de la que se pudiera pensar 

diversas formas de micromachismos, gaslighting y mans-

plaining en comentarios y reacciones en cadena. 

La deshumanización, desde el anonimato, es una de las 

maneras más recurrentes de atacar, discriminar, violentar 

y repudiar. Además, casi siempre utilizan formas machis-

tas y xenófobas en el lenguaje, las cuales se viralizan con 

rapidez y tienen consecuencias, a veces no mayores que 

el daño psicológico, pero en otras son amenazas reales. 

Todos estamos expuestos, ya sea por nuestro trabajo o al 

hacer ejercicio de nuestra opinión. Considero que existe una 

violencia con sesgos de género que reproduce las mismas 

subjetividades del sistema heteropatriarcal. 

Me solidarizo con las mujeres que han sufrido actos violen-

tos. De hecho, parte de la sororidad implica también tomar 

posturas. Dado lo extremo de un ataque, prefiero sostener 

conversaciones más pausadas, desde lo privado. Teniendo 

en cuenta estos comportamientos en las redes, ayudaría a 

sortear estas formas de violencia si se ofrecieran talleres de 

capacitación sobre ciberfeminismo. 

L
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i nombre es Dina. Hace 4 años comencé 

en el mundo de las redes sociales por 

hobby y, a medida que ha pasado el 

tiempo, he tenido que enfrentarme con 

ciertas situaciones que me han hecho 

crecer y unirme al movimiento feminista.

Las redes sociales son mi trabajo y ha sido un camino difícil. 

En el último año han tomado mayor repercusión debido a la 

pandemia. Durante la cuarentena se filtraron videos íntimos 

míos. Cuando pasaron unos días y pude sobreponerme, 

hice un video contando mi experiencia sobre el ciberacoso 

y traté de brindar apoyo a las personas que han vivido una 

situación similar. 

Este video tuvo un impacto favorable. Me hizo sentir que no 

estaba sola. Varias chicas me escribieron para narrarme sus 

historias o para pedirme consejo. Sin embargo, también me 

hizo blanco de acoso en las redes. Decidí entonces comen-

zar la campaña #libresenlinea. Para ello creé una página 

web en la que las personas podían buscar información 

sobre el ciberacoso. Hice una canción en colaboración con 

Jotabarrioz, la cual denomino “el himno”. En ella no solo se 

habla de ciberacoso; es también una protesta contra todo lo 

que nos intenta cohibir de ser nosotros mismos. 

Actualmente estoy enfocada en generar una segunda parte 

de esta campaña. Consistirá en un pódcast en el que en-

trevistaré a varias personas que viven sin miedo a mostrarse 

tales y como son y que afrontan este tipo de problemáticas 

que hoy en día se han naturalizado. 

M
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oy especialista de la Unión de Informáti-

cos de Cuba. Lidero el proyecto Igualdad 

de género en las TICs, cuyo objetivo es 

el empoderamiento de las mujeres y las 

niñas en el contexto digital, unido a la 

aprehensión de habilidades básicas de intercambio en las 

redes sociales y plataformas digitales. De manera parale-

la, otorgamos herramientas para el enfrentamiento a las        

diferentes manifestaciones de violencia machista genera-

das en un contexto patriarcal. 

Una de las razones que nos hicieron diseñar este proyecto, 

de conjunto con la campaña Evoluciona, fue la apreciación 

de la violencia en las redes sociales. Para ello, construimos 

acciones comunicativas diferentes para estos espacios    

digitales, teniendo en cuenta los públicos de cada 

plataforma.

La acción más reciente es un concurso sobre el acoso calle-

jero en APKList, la tienda virtual de aplicaciones cubanas. 

Utilizando los mensajes de Evoluciona, el cromañón, perso-

naje que identifica a la campaña, transitará por varias “rutas 

del acoso callejero” que hemos reconocido en las provincias. 

En la medida en que llegue a determinados puntos orientará 

a mujeres y niñas sobre el acoso callejero, cómo constituye 

una forma de violencia y qué hacer en caso de sufrirlo. 

Con respecto al ciberacoso, la «pornovenganza» y el «sex-

torción», que son formas de violencia que se reproducen en 

el contexto digital, ofrecemos cuáles son los mecanismos a 

los que debemos dirigirnos en caso de ser víctimas de estas 

manifestaciones.

Nos conmueve siempre la entereza de las mujeres que se so-

breponen y se mantienen firmes durante esas 48 y 72 horas 

que dura el ciberacoso, pese a las amenazas a la integridad 

física y psicológica de las mujeres en el contexto digital.

S
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uchas personas en Cuba se han sumado 

a la elaboración de memes como recurso 

para informar o contar un suceso. Hace 

aproximadamente un año los memes 

que trataban temáticas relacionadas 

con la realidad cubana se encontraban fundamentalmente 

en Facebook. Sin embargo, este tipo de contenido se ha 

desplazado a Twitter, en donde se ha vuelto viral. Esta 

plataforma puede llegar a ser bastante hostil. Utilizarla para 

hacer humor ya es una ganancia. 

En este contexto surge Manola. En un principio usaba mis 

datos personales. Luego, valoré la posibilidad de no mezclar 

las cosas y crear un personaje que no se asociara conmigo, 

aunque en un inicio tenía características que tenían mucho 

que ver con mi personalidad. Con el tiempo le fui incorpo-

rando comportamientos, situaciones que en cierta medida 

atravesamos todas las mujeres, con el fin de lograr mayor 

empatía con mi audiencia: el público femenino.

Manola es un personaje caracterizado por su alegría y sen-

tido del humor. Siempre se queja por algo diferente, pero lo 

expresa de forma distinta. Tiene comportamientos liberales 

en una sociedad machista, expresados en la igualdad de 

comportamientos entre hombres y mujeres. Su imagen es 

la de Flork, el popular sticker de WhatsApp, al cual le sumé 

elementos del universo cinematográfico de Marvel y de 

Studios Ghibli. 

Para la creación de mis memes me gusta apoyarme en 

la cultura popular y el cine. Trato de generar comicidad a 

través de asociaciones que las personas no se esperan. 

Utilizo imágenes que extraigo de Internet, pero prefiero 

los memes en formato de texto. De forma distintiva, el 

personaje de Manola bromea con una serpiente, la cual se 

relaciona en la cultura popular con el cotilleo. Además, suelo 

hacer alusiones a la ortografía y a la literatura, que se deben 

a mi profesión de filóloga. Creo que ese es un rasgo que me 

distingue entre el grupo de memeros.  Otro de los temas 

que me caracterizan es el vinculado con el empoderamiento 

femenino. En mis creaciones se proyectan una mujer segura 

que se siente bien consigo misma.

M
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opincha es un espacio de encuentro, de 

aprendizaje y de práctica. Es una comu-

nidad abierta, autogestionada y auto-

moderada, cuyo objetivo es  promover 

el acceso libre, abierto y desmitificado 

a las tecnologías. Entre las aristas de nuestro interés se 

encuentran las tecnologías abiertas, los recursos ecológi-

cos, las economías de escalas y los procesos horizontales de 

aprendizaje. 

Tenemos una sede física en Centro Habana, nuestro       

hackerspace. También contamos con espacios virtuales que 

han surgido para mejorar los procesos de colaboración y de 

trabajo entre los miembros.  Hemos formado foros, reposi-

torios y una wiki que se denomina Copinchapedia, en la cual 

documentamos los proyectos que desarrollamos. 

Para poder configurar futuros posibles considero que es de 

vital importancia aprovechar los recursos que tenemos a 

mano. Se debe comenzar por modificar las consciencias y 

valorar en su justa proporción los procesos relacionados con 

el reciclaje y la reparación. De esa suerte, nuestro enfoque 

de trabajo privilegia la colaboración y la cultura libre. Ello se 

traduce en compartir información, procesos, conocimientos 

y herramientas, de manera que la experiencia alcanzada 

pueda ser aplicada en cualquier contexto y que esté al ser-

vicio de quien la necesite.   

Además de talleres, realizamos los denominados cafés, 

charlas en las que la información tiene un abordaje              

sociotécnico. Estos comenzaron a realizarse físicamente, 

pero la pandemia nos hizo llevarlas a Telegram. Hemos orga-

nizado una modalidad a la que llamamos Café sorpresa. Aquí 

compartimos, sobre todo, experiencias de trabajo e inves-

tigación. A su vez, en el Café reparación nos centramos en 

abordar temas relacionados con la cultura de la reparación 

y el mantenimiento. Nos reunimos para arreglar equipos de 

alguien de la comunidad, mientras tratamos problemas que 

nos son comunes. Asimismo, otro de los espacios, Viaje en 

casa, se basa en que la gente cuente procesos y, de alguna 

manera, siempre encontramos posibilidades tecnológicas 

en ellos, cómo resolverlos y crear y conectar recursos. 

La documentación es otra de las aristas que nos ocupa. 

Sentimos la necesidad de registrar los procesos de trabajo y 

los resultados para hacer replicables nuestras experiencias 

tecnológicas y materiales. Tomamos como punto partida 

las experiencias que existieron en el Período especial, que 

se recogen en los libros Con nuestros propios esfuerzos y El 

libro de la familia. La Copinchapedia surgió como respuesta 

a esta exigencia y, como tal, también se imbrica con nuestra 

filosofía de cultura abierta y colaborativa. 
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oy graduado de la Academia de San     

Alejandro en la especialidad de Arte Digi-

tal. En ese sentido, el arte, el diálogo y las 

nuevas tecnologías han sido parte de mi 

statement. 

En 2018 comencé Jíbaro, un proyecto de moda. Luego, en 

2019, nos comprometimos más, sobre todo con el mundo de 

la moda y el reciclaje. Esto llevó más investigación. Lo que 

comenzó siendo un simple proyecto se convirtió en el ancla 

de mi vida profesional. 

Cuando empecé a utilizar Instagram tuve que estudiar las 

potencialidades de la plataforma y analizar cómo mis obje-

tivos podrían cumplirse. Así, Instagram no solo se convirtió 

en mi red social para comunicarme con otras personas, sino 

que también funciona como mi catálogo y galería virtual. Al 

principio tuve mucho miedo al rechazo y a la competencia, 

pero realmente sucedió todo lo contrario. Todo parte de 

querer hacerlo y hacerlo bien.

Estos largos períodos de aislamiento han servido para 

organizarnos y hacer un ejercicio de coherencia. Nos he-

mos planteado varias premisas: no existe mejor forma de 

socializar que a través de las redes sociales; mientras más 

entiendes a tu supuesto enemigo, más lo amas; el amor 

debe reinar en este tipo de comunidad; si respetas a tu pro-

fesión, respetas a tu prójimo; al final todo se trata de ofrecer 

servicios y si lo haces mejor, más gente está dispuesta a 

escuchar.
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esde niño fui ciclista. Iba a todas partes 

en bicicleta. Nací en Nueva Gerona, Isla 

de la Juventud, donde era el medio de 

movilidad más frecuente. Luego vine a 

estudiar a La Habana y me tropecé con 

un contexto hostil hacia la bicicleta. Pese a que siempre 

consideré válido su empleo, cuando empecé a trabajar 

con un muchacho en su proyecto de hacer recorridos en 

bicicleta por la ciudad, me di cuenta que existía una cultura 

internacional alrededor de ella. A partir de ahí me cuestioné 

qué pasaba y cómo cambiar la actitud de las personas con 

respecto a su uso. Entendí que en el imaginario social la 

bicicleta es un símbolo de la precariedad del llamado Período 

especial, una imagen que solo ha generado prejuicios. 

No soy el único que piensa en la bicicleta es un medio de 

movilidad alternativo, tan legítimo para esta ciudad como 

para cualquiera otra.  Así comenzaron algunas pequeñas  

acciones para reivindicar el uso de la bicicleta en La Habana.

El concepto de masa crítica ha sido lo que ha impulsado mi 

negocio. Tras un viaje a Berlín, que sirvió para nutrirme de 

nuevas experiencias, volví a La Habana impregnado de ideas 

y me topé con la novedad del acceso a Internet. Comencé 

a lanzar convocatorias en Facebook para salir a pedalear. 

Camuflé el nombre con Bicicletear La Habana porque, en 

un inicio, el de masa crítica me pareció conflictivo para pro-

mover algo como esto. Cada primer domingo del mes estoy 

allí y, gracias a esa constancia, el proyecto se ha convertido 

en un evento muy seguido.

Consideré que eran insuficientes esos eventos. Era nece-

sario generar espacios donde la gente se pueda ver y 

conversar cuando no participa en la cita mensual. Creé 

grupos, entre ellos Bicicletear La Habana en Facebook, que        

probablemente sea el más antiguo aún activo relacionado a 

las bicicletas.

Al ver que funcionaba la masa crítica, impulsé mi propio 

negocio, Citykleta. Pensé en una organización que                   

desarrolle múltiples proyectos que hagan atractivo el uso 

de la bicicleta. Así surgieron La vuelta de noche, Buen día 

Ciclista y Bicipiknic Musical. Todo esto ha sido empírico. Hay 

pocos referentes para ejercer el cuentapropismo, así como 

para llevar a cabo un negocio de turismo con bicicletas y de 

impacto social. 
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oy presentador de televisión y locutor 

en la ciudad de Camagüey. Alrededor de 

2015 comencé a utilizar las redes socia-

les. Recuerdo que empecé en aquellos 

primeros puntos wifis ubicados en los 

parques públicos. Durante este tiempo, el funcionamiento y 

los algoritmos de estas plataformas han cambiado con-

siderablemente, así como lo ha hecho la conectividad y el 

acceso a Internet en Cuba. 

La primera red que utilicé fue Instagram cuando aún no era 

muy conocida en Cuba, una dinámica que en estos momen-

tos ha cambiado. Ahora Instagram ha empezado a llamar la 

atención, fundamentalmente del público joven. 

Instagram es la red social de fotografías por excelencia. 

Presto sumo cuidado al publicar en ella, lo cual es una de mis 

claves de éxito. Sin embargo, mi selección no está determi-

nada por la calidad de la imagen en la mayoría de los casos. 

No existe una fórmula para triunfar, aunque sí una para 

fracasar: no ser uno mismo. Lo importante es crear empatía 

y que el público sienta una conexión contigo.

Las personas también valoran la evolución del contenido 

que publicas y las nuevas iniciativas. Por ello, llegado a un 

punto, decidí perfeccionarlo y comencé a hacer los videos 

promocionales Camínalo con Carlos, con una duración de un 

minuto, destinados exclusivamente a Instagram.
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l ecosistema digital cubano se carac-

teriza por rasgos muy particulares que 

lo diferencian de cualquier otro en el 

mundo. Condicionados, en parte, por 

el autoaislamiento de muchos años y, 

en otra, por el bloqueo, nos hemos acostumbrado al plagio 

y a la piratería digital. Esta práctica ha traído consigo que 

se desconozcan las verdaderas tecnologías libres y que se 

liberalicen ilegalmente las que no lo son.

 Dado este complejo entorno, es oportuno entender que 

los desarrolladores de software somos seres humanos, 

con múltiples necesidades por cubrir. Una tarea bien difícil 

si tenemos en cuenta que la mayoría de las personas cree 

que todo lo digital es gratuito y que cobrar por un servicio 

es poco menos que un crimen. Durante los siete años de 

Simbiosis nos hemos enrolado en un proceso de autoedu-

cación, combinado con la educación de nuestras audiencias, 

lo que ha tenido el objetivo de crear conciencia acerca de 

este tema.

Tenemos dos premisas que son los ejes básicos de nuestro 

trabajo: predicar con el ejemplo y centrarnos en la experien-

cia de usuario. Obedeciendo a estas máximas, y en respues-

ta a una necesidad puntual de carácter económico, creamos 

Simbiosis, nuestro propio sistema operativo basado en 

Linux y con el cual realizamos toda nuestra labor. 

Nuestro objetivo es insertarlo como un sistema operativo de 

elección en el entorno cubano. Este ha sido diseñado y de-

sarrollado teniendo en cuenta al usuario corriente de nues-

tro país, uno que puede estar empleando hardware cuasi 

obsoleto y en condiciones de cierta precariedad económi-

ca. En este contexto, Simbiosis haría posible la utilización 

de equipamientos que se desechan por incompatibilidad 

con otros SO, como Windows 10 o versiones de Linux más 

complejas. Lo hemos equipado con potentes herramientas 

libres y con un emulador que permite ejecutar software libre 

creado específicamente para Windows.

También   hemos   desarrollado   aplicaciones  móviles  gra-

tuitas, utilitarias y de entretenimiento sano, como 

MisEmojis,  MiSudoku, Contador de efectivo, Tareas           

pendientes, Generador QR, MiMeMo, FastBitmap2SVG2, 

UNECalc, entre otras. 
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omencé   en  este  mundo   casi  por  ca-

sualidad. En 2007 hice el blog Cine Cuba-

no: la pupila insomne, que aún mantengo 

a pesar de que estos ya no son tiempos 

de blog. Este espacio me permitió des-

cubrir las potencialidades del weblog, una herramienta que 

puede estar al servicio del bien público. Siempre me llamó la 

atención cómo podían cambiar nuestros modos de producir 

y compartir el conocimiento en función de una determinada 

comunidad. 

La Enciclopedia digital del audiovisual cubano es resultado 

de mi experiencia de trabajo en las plataformas digitales. 

Está pensada como un espacio de construcción interactiva 

del conocimiento, vinculado a la cultura audiovisual cubana. 

Propone información sobre la producción, la distribución y 

el consumo de imágenes en movimientos asociadas a lo cu-

bano, ya sean estos documentales, videos clips, videoartes 

o filmes de ficción, tanto históricos como contemporáneos. 

Ofrece datos de los realizadores que los hacen posible, las 

tecnologías empleadas y los soportes. Además, brinda acce-

so a artículos escritos por cineastas y críticos, lecturas que 

han influido en la concepción de determinados movimientos 

culturales. Con un enfoque transnacional, sigue también la 

pista a eventos y festivales cinematográficos nacionales e 

internacionales. 

Hay quien se refiere a la enciclopedia como una gran base 

de datos. Prefiero decir que es una gran base de cono-

cimientos, en tanto intentamos promover dentro de ella 

rutas y comunidades de aprendizaje. Aprovechamos las                       

potencialidades heurísticas de la plataforma para construir 

y nuevos conocimientos o matizar los ya existentes, a partir 

de la interacción de los usuarios. 

Conocida también como Atlas del audiovisual cubano, en 

ella tienen cabida las producciones del Instituto Cubano de 

Arte e Industria Cinematográficos (ICAIC) y las independien-

tes; las que se hacen dentro y fuera de Cuba; el cine comu-

nitario y otros tantos materiales que pudiéramos considerar 

“sumergidos”, en el sentido de que no suelen formar parte 

de los macrorrelatos. 

Si tuviera que definir la enciclopedia diría que es una plata-

forma abierta y colaborativa, en permanente construcción, 

cuyo propósito es recuperar las memorias en torno al au-

diovisual. Parafraseando a José Lezama Lima, señalaría su 

posibilidad de imantar cuestiones de interés y de irradiarlas. 

Utiliza el sistema de gestión de contenido WordPress y tiene 

poco más de 6000 entradas.
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esde que comenzó la pandemia tengo 

una columna en Cubalite para hablar de 

videojuegos. Abordo la temática no solo 

desde los reviews. Promuevo el diálogo 

sobre diversos temas que van más allá 

de la experiencia de juego, como los valores estéticos o la 

forma de transmitir a través de su acción característica. Me 

acerco particularmente a obras menos conocidas, que no 

son mainstream; éstas suelen identificarse como indies y 

tienen cierto nivel de independencia creativa. 

Junto con la columna creé un grupo de Telegram que se 

llama Checkpoint, en el que además de compartir los textos 

que escribía, colgaba otros en español y en inglés que me 

parecían interesantes y algunos memes. Así se fue gestan-

do una pequeña comunidad alrededor de este proyecto. 

A partir de las interacciones que se generan en este tipo 

de espacios, llegué a otros grupos de creadores de video-

juegos que existían en esta misma red social. Entré a esos 

grupos como observador, para entender qué iba ocurriendo 

con este fenómeno en Cuba. Comencé a interactuar con 

personas muy involucradas dentro de esta comunidad. Poco 

tiempo después, una de esas personas a las que conocí, 

Miguel Alejandro Nicolás Díaz  y  yo  decidimos  desarrollar  

videojuegos. Lo vi como una gran oportunidad para aden-

trarme en el proceso de creación y comprender su funcio-

namiento.

Participamos en un concurso de videojuegos organizado por 

una universidad española. Teníamos una temática y una can-

tidad de días límites para desarrollarlo. No obtuvimos ningún 

premio, pero estuvimos conforme con lo que logramos en 

tanto pudimos terminar el juego. Luego, quisimos repetir la 

experiencia en otra competición. En esta ocasión sí fuimos 

ganadores, pese a no contar con un diseñador en el equipo. 

Este resultado nos ayudó a comprender que debíamos cen-

trarnos en desarrollar videojuegos pequeños, que nos permi-

tieran entender procesos e ir aprendiendo. Nos demostró que 

vale la pena hacer juegos que no tengan una identidad propia 

y que sean clones de otros juegos, replicar las experiencias 

que nos han gustado. 

Después de poco más de un año vinculado a los videojuegos 

en Cuba, el panorama que aprecio en la industria es deso-

lador, aun cuando algunas personas han logrado obtener 

buenos resultados. Ello se debe a la piratería; al bloqueo 

económico, que no permite a los desarrolladores colocar sus 

productos directamente en las plataformas; la visión que 

existe de los videojuegos como algo malsano y generadores 

de violencia; y al tiempo que requiere desarrollar video-

juegos y que se moneticen.
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nRedes trabaja con varios frentes, entre 

ellos aprender y desarrollar recursos para 

participar en una sociedad informacional, 

conectar soluciones para que actores 

esenciales dentro de los escenarios de 

desarrollo local funcionen y crear productos comunicativos 

que visibilicen esas buenas prácticas. 

Para ello lo primero ha sido investigar. En el último año 

hemos obtenido datos que pueden ser reveladores. Por 

ejemplo, existe un predominio de habilidades técnicas en 

determinados sectores y escasos espacios de formación de 

habilidades críticas, socialización y participación. Hemos 

detectado que la mayoría de los encuestados visitan las 

redes sociales para informarse, fundamentalmente a través 

de las aplicaciones de mensajería, y les resulta muy difícil 

salir de su pequeño círculo. 

Las relacionadas con las noticias falsas arrojaron que 

la minoría comprueba información y/o visita medios de 

comunicación (independientemente del enfoque político e 

ideológico), y se quedan con lo compartido por contactos 

cercanos. Eso los deja a expensas de algoritmos, manipula-

ciones y procesos de fragilidad ante el populismo, en un es-

cenario dominado por la reacción emocional ante elementos 

visuales.

En un primer momento observamos que las personas no 

se involucraban con procesos de creación de iniciativas, 

generación de convocatorias o asociaciones con este perfil 

de actividad. Al contrario, eran propensos a seguir algunos 

que se estuvieran dando. En la actualidad, este tipo de ac-

tividades han ganado espacio para promover o acompañar 

procesos de convocatorias o demandas sociales.

Estos resultados traslucen un escenario complejo, influido 

por la inexistencia de procesos de participación efectivos 

y transformadores -solamente de retroalimentación en 

algunos casos-, así como de escasos procesos de formación 

integrales asociados a las escuelas. Además, hay una batalla 

con posturas ideológicas encontradas y financiamiento 

externo, lo cual ejerce una mediación sobre el ecosistema de 

interacciones sociales en redes digitales.

Esto nos lleva a generar capacitaciones. Hemos trabajado 

con gobiernos locales, según su circunstancia, para que 

se conviertan en el nodo del ejercicio de desarrollo. Para 

ello hemos creado las guías de formación de capacidades, 

guías de trabajo para redes digitales y metodologías para       

desarrollar procesos de gobierno digital. A su vez, esto nos 

muestra que debemos generar soluciones transversales a 

otros sectores sociales y de permanente ejercicio de 

aprendizaje. 

E

51



www

CLAVES

52



www

53



ENLA- 
CES
RELA-
CIONA-
DOS



ENLA- 
CES
RELA-
CIONA-
DOS

ENLACES RELACIONADOS

Periodismo de Barrio 

Sitio web: https://www.periodismodebarrio.org/ 

Instagram: https://instagram.com/periodismodebarrio

Telegram: https://t.me/periodismodebarrio 

El Toque

Sitio web: https://eltoque.com/ 

Instagram: https://instagram.com/eltoquecom 

Telegram: https://t.me/eltoquecom 

Telegram (canal de verificación): @DeFactoCubaBot

Hablando con gato

Facebook: https://www.facebook.com/hablandocongato

Instagram: https://instagram.com/hablandocongato 

AM Multimedia

Sitio web: https://medium.com/revista-alma-mater   

Facebook: www.fb.me/RevistaAlmaMater 

Instagram: www.instagram.com/Revista_AlmaMater 

Telegram: https://t.me/RevistaAlmaMater 

WhatsApp: https://wa.me/5359965661 

Twitter: www.twitter.com/AlmaMater_Rev 

YouTube: http://www.youtube.com/c/RevistaAlmaMater 

Anchor:  https://anchor.fm/revista-alma-mater 

ediciones sinsentido

Instagram: https://instagram.com/edicionessinsentido 

Telegram: https://t.me/edicionessinsentido
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ENLACES RELACIONADOS

Columna Pucheros

https://www.hypermediamagazine.com/author/minipunto/

Dina Stars 

Facebook: https://www.facebook.com/Dina.Stars95  

Instagram: https//instagram.com/dinastars_ 

Twitter: https://twitter.com/dinastars_       

YouTube: https//www.youtube.com/dinastars   

Campaña Evoluciona

Instagram: https://instagram.com/evolucionaporlanoviolencia 

Telegram: https://t.me/EvolucionaEnRedes

Manola de Wakanda

Instagram: https://instagram.com/io_sono_manola 

Telegram: https://t.me/ai_am_Manola 

Twitter: https://twitter.com/@ai_am_Manola?s=21_

Copincha

Wiki: https://copinchapedia.copincha.org/

Facebook: https://facebook.com/copincha 

Instagram:  https://www.instagram.com/c_o_p_i_n_c_h_a/ 

Telegram: https://t.me/copincha

Jíbaro

Instagram: https://www.instagram.com/jibaro_cuba
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ENLACES RELACIONADOS

Citykleta 

Sitio web: https://citykleta.org 

Facebook: https://www.facebook.com/citykleta 

Instagram: https://instagram.com/citykleta 

Telegram: https://t.me/citykleta 

Medium: https://medium.com/citykleta 

Pinterest: https://www.pinterest.com/citykleta/ 

Bicicletear La Habana

Facebook: https://www.facebook.com/groups/bicicletearlahabana/

Masa Crítica

Instagram: https://instagram.com/masacriticahabana 

Telegram: https://t.me/masacriticahabana

Carlos Alejandro Sánchez Rodríguez

Facebook: https://www.facebook.com/carlosaletv 

Twitter: https://twitter.com/CarlosAleTV 

Instagram: https://www.instagram.com/carlosalejandrotv 

YouTube: https://youtube.com/CarlosAlejandroLIFE 

Simbiosis

Sitio web: https://www.simbiosis-dg-apps.com/   

Facebook: https://www.facebook.com/871445886269097/ 

Instagram: https://instagram.com/simbiosis_dg_apps 

Sección de descargas: https://www.simbiosis-dg-apps.com/es/index.html#/

app/downloads  
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ENLACES RELACIONADOS

Enciclopedia del audiovisual cubano

Sitio web: https://www.endac.org/

The Solar Moose

Sitio web: https://the-solar-moose.itch.io/

Twitter: https://twitter.com/thesolarmoose  

Telegram: @checkpointcuba 

EnRedes

Facebook: https://www.facebook.com/ProyectoEnredes/
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ADIÓS SEÑOR
COMPUTADOR

CHAO PESCADO

59



SEMINAR-


	1
	acceso
	experiencia
	sostenibilidad
	accion publica
	libertad
	convivir
	brechas
	intensidad
	alfabetizacion
	articular
	accion social
	competencias
	crear conciencia
	politicas
	atreverse
	participar
	2

	acceso: 
	experiencia: 
	sostenibilidad: 
	accion publica: 
	libertad: 
	convivir: 
	brechas: 
	intensidad: 
	alfabetizacion: 
	articular: 
	accion social: 
	competencias: 
	crear conciencia: 
	politicas: 
	atreverse: 
	participar: 
	8: 
	5: 
	3: 
	6: 
	2: 
	4: 
	7: 
	1: 
	14: 
	10: 
	15: 
	12: 
	13: 
	16: 
	11: 
	9: 


